

Editorial

El concepto de resiliencia hace alusión a la habilidad de las personas para superar obstáculos o dificultades. En el ámbito ecológico, se refiere a la capacidad del ambiente para recuperarse de los efectos negativos de la actividad humana. Se ha empleado el concepto de comunidades resilientes para destacar, las características que le garantizan a una localidad, recuperarse de catástrofes naturales ¿Se podría extender este concepto más allá de los aspectos ambientales? ¿Podría una comunidad escalar hacia el fortalecimiento de su resiliencia social y económica?

Nuestras comunidades han sido desafiadas en un contexto de disputas políticas y crisis general; un hecho observado tanto en Latinoamérica como en otras regiones del mundo. Sobre la formación y la organización social recae la responsabilidad de fortalecer las capacidades para el desarrollo sustentable desde las bases locales. En la mayoría de los casos, el trabajo articulado entre comunidad, institucionalidad y empresa privada y, la capacitación de los habitantes para el uso de recursos locales en la producción de alimentos y la conservación del ambiente, deben dejar de ser señalamientos teóricos y convertirse en acciones concretas.

El uso de la tecnología en pro de la sustentabilidad, la preservación de los patrimonios materiales e inmateriales de cada región, la protección y conservación de los recursos fito y zoogenéticos y la aplicación de alternativas de producción para la adaptación y/o mitigación a los cambios climáticos; son tal vez algunas de las estrategias claves, que se deben asumir de forma inmediata, para dignificar nuestro presente y garantizar el bienestar de las generaciones futuras.

INIA Divulga apuesta a la formación de cada individuo en la comunidad; productores, estudiantes, técnicos, servidores del estado y público en general. Se espera que los métodos y experiencias que se comparten en la presente publicación, puedan ser aplicables en cada localidad o al menos, puedan servir de referencia para la innovación comunitaria en el sector agrícola. Se destaca al ser humano como eje principal de las transformaciones en los sistemas socioproductivos y, al ambiente como aspecto central, a ser gestionado con respeto a través de criterios fundamentalmente ecológicos.

Liraima Ríos
Editor Jefe

Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas

INSTITUTO NACIONAL DE INVESTIGACIONES AGRÍCOLAS

INIA

JUNTA DIRECTIVA

Juan Pablo Buenaño **Presidente**
Giomar Blanco **Secretaria Ejecutiva**
Miembro Principal

GERENCIA CORPORATIVA

Giomar Blanco **Gerenta General**
José Lucas Peña **Gerente de Investigación**
Yenry Urrea **Gerente de Producción Social**
María F. Sandoval **Gerenta Participación
y Desarrollo Comunitario**
Deneb Reyes **Gerenta de Desarrollo Tecnológico**
Miguel Mora **Decano Escuela Socialista
de Agricultura Tropical**
Jorge Alejandro Peña **Oficina de Planificación
y Presupuesto**
Josseth Jaimes **Oficina de Gestión Humana**
Yolver Peña **Oficina de Gestión
Administrativa**
Antonio Meléndez **Oficina Consultoría Jurídica**
Héctor Polanco **Oficina Contraloría Interna**
Carla Reinoso **Oficina de Atención
Ciudadana**

UNIDADES EJECUTORAS

DIRECTORES

Deneb Reyes **Amazonas**
Fernando Silva Trillo **Anzoátegui**
Levis Araque **Alto Apure**
Roberto Rivas **Apure**
Oscar Caballis **Barinas**
Ernesto Martínez **Bolívar**
Yenry Urrea **Ceniap**
Vicente Caccavalle **Delta Amacuro**
Silvestre Alfonzo **Falcón**
María F. Sandoval **Guárico**
Jesús Manchado **Lara**
Regins Viloría **Mérida**
Gabriel Arocha **Miranda**
Dennys Herrera **Monagas**
Gustavo Rojas **Portuguesa**
Ángel Centeno **Sucre**
José Lucas Peña **Táchira**
Edilma Castellano **Trujillo**
Giomar Blanco **Yaracuy**
Andrés Sanz **Zulia**
Gustavo Rojas **Conasem**